

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 23 de Abril de 1889.

N.º 2.341

Correo de hoy

De El Mercantil Valenciano: LOS HEROES MODERNOS

Hablemos de Boulanger. *s'il vous plait*. Es el personaje á la moda, la última novedad.

¿Héroe?... ¡Ya lo creo! ¿O querían ustedes que le disputásemos esta cualidad nosotros que hemos dado patente de heroísmo á Martínez Campos y otros generales *comme ça*.

Héroe en toda la extensión de la palabra... No ha ganado nunca grandes batallas (ni chicas), pero ¿quién duda que podrá ganarlas? No se ha distinguido por sus reformas; pero ¿no sabía todo el mundo que se disponía á verificarlas trascendentalísimas?

Por mi parte, si el título de héroe puede agradar á los bravos capitanes al uso, prefiero concedérselo á los que no sirven para nada. Aquellos otros que, como los nuestros, son cantidades negativas y suelen servir para todo lo peor, deben formar á retaguardia.

Paso, pues, al heroísmo. Mano al sombrero. Salud al César. Y cantemos, como los parisienses en mejores días:

*C'est Boulange, Boulange, Boulange
C'est Boulanger qu'il nous faut*

Que se disparaba... Que conspiraba... Que cojeaba... Que andaba por París debiendo andar por Clermont... Que quería hacer de la Liga de patriotas escabel de sus torpes ambiciones... Que excitaba los sentimientos nacionales de Francia en su solo provecho... Bueno—¿y qué?—como dice Romero Robledo.

No por eso se le negará una cualidad de primer orden, sobre todo para los que aspiran á hallarse al frente de un imperio poderoso: la prudencia. Boulanger es, ante todo, prudente.

¿Qué ha de aventurarse él? No señor, de ninguna manera. Eso se queda para las personas insignificantes, de poco más ó menos: los héroes, los futuros emperadores, han de mirar por su vida, y cuando traten de envolverlos en un proceso, poner tierra por medio, en compañía, á ser posible, de alguna *filles* más ó ménos *charmante*.

¡Pues no, que iba á estarse quietecito en París el invicto general aguardando á que el gobierno, un gobierno sanguinario y cruel como el que allí domina, me lo escabechara en un santiamén y ni siquiera dejara los huesos para reliquia.

A primera vista parece raro que un hombre de las condiciones de Boulanger haya podido ser ni por un minuto el ídolo de millares de franceses.

Pero no hay que olvidar que la tontería humana, y sobre todo la tontería *chauvinista*, que es de las peores, es como la materia: se transforma, pero no muere.

¡Boulanger!... ¡Vamos, si dan ganas de cortar las comunicaciones con los franceses por mamarrachos, porque consienten que se le haga el caldo gordo á semejante... general.

Y sin embargo, nadie puede hablar menos fuerte que nosotros, porque mire usted que nuestros héroes... ¿Cuál de ellos quieren ustedes que comparemos con el futuro César francés?

¿Pavía, esa espada ni ilustre ni gloriosa, que dijo Salmeron, que atentó contra

la voluntad nacional? ¡Quite usted de ahí! Boulanger está á más altura.

¿Martínez, alias el príncipe de la milicia, según el muy modesto se titula á sí mismo? ¡Bah! ¡Martínez! Las epopeyas que sobre él se escriben que más las claven en el algarrobo de Sagunto.

¿Será Cassola? Pero, hijos míos, ¿de dónde salen ustedes? Si á Cassola le han ido, lenta, pero continuamente, como decía el vizconde de Campo-Grande, limando las uñas y los dientes hasta dejarlo completamente inofensivo. Cualquiera Ansaldo de la mayoría se burla de su tajante espada como de la espada de Bernardo, que ni pincha ni corta.

Pues, ¿y Lopez Dominguez? No hablemos de Lopez Dominguez. Es de los cazadores que por tanto apuntar disparan cuando las pérdidas están á dos leguas de distancia. Quiere la ocasión con mucho pelo, cuando todo el mundo la pinta calva.

Lo cierto es que los tiempos no son de héroes guerreros.

Los héroes modernos son otros, los de la paz, los que impulsan al mundo hacia adelante contra los esfuerzos de los generales que casi siempre tiran hacia atrás.

Boulanger y nuestros actuales generales son todos héroes *manqués*.

Y sólo logran éxitos.

En revenant de la revue

S.

La muerte de un republicano español

París y Abril de 1889.

El partido republicano tiene que lamentar la pérdida de uno de sus más entusiastas propagandistas muerto, como todos los que se sacrifican por los ideales del pueblo, en la miseria, y lo que es más triste, en extranjero suelo, donde la vida del proscripto está preñada de contrariedades y de tormentos.

Antonio de La Calle, el fogoso é infatigable orador revolucionario, cuya vida estuvo siempre consagrada á la defensa de la república, despreciando las dádivas de los enemigos de la democracia y batallando un día y otro día con constante perseverancia y energía contra las instituciones tradicionales que empobrecen y amenguan el glorioso nombre de nuestra patria, Antonio de La Calle exhaló su último suspiro en una misera casucha de la calle de la Tombe Isoire de las afueras de París, el día 31 de Marzo, teniendo por lo menos, el consuelo de verse rodeado en su lecho de muerte por su amante esposa y sus cariñosos hijos, sumidos ahora en la más aflictiva situación, porque La Calle abandonó este mundo, según hemos dicho, en la pobreza, no dejando más bienes ni más herencia que la de una historia sin mancha, sin contradicciones ni apostasías, sin servilismo ni humillaciones.

La Calle era todo corazón, entusiasmo, fé y abnegación por la república, no sólo española, sino también universal, porque aspiraba á la confraternidad de todos los pueblos, y lo mismo odiaba á las testas coronadas, que amaba á la humanidad. Así, por sus dobles y generosas ideas, La Calle contaba con legítimo prestigio tanto en nuestra querida España como en Francia, en donde se había grajeado muchas simpatías por su incansable y fecunda propaganda republicana científica y literaria.

Las últimas palabras de este campeón de la causa del pueblo cuando luchaba

contra la muerte en el lecho del dolor, esforzándose por prolongar sus días para continuar defendiendo la república hasta su triunfo definitivo, fueron para la lejana patria y para su partido, cuya grandeza consideraba inseparable.

El cadáver de Antonio de La Calle, colocado en una caja de última clase, cual si fuese un perdidero, fué enterrado en el cementerio de Bagneux, fuera de París y acompañado hasta que quedó en la triste fosa por escaso número de personas, todas francesas, excepto el que suscribe, que concurrió al fúnebre acto con el fin de dar el último adiós al compañero de luchas y de emigración republicana.

Al pié de la sepultura el ciudadano M. Alfred pronunció sentidas frases en elogio del finado, diciendo que fué un héroe de la república universal y saludando su recuerdo en nombre de los republicanos franceses. Seguidamente monsieur Petit Girard, antiguo emigrado del 2 de Diciembre de 1851 en España, dirigió también algunas palabras de despedida á nuestro malogrado correligionario, enviando á la vez su saludo á los republicanos españoles y á España en general, porque recordaba con agradecimiento la hidalga hospitalidad que recibió en nuestra patria á raíz del golpe de Estado de Napoleón el Chico.

Saltándonos las lágrimas abandonamos los restos de Antonio de La Calle; haciendo votos para que el día del triunfo de la república sea trasladado su cadáver al suelo patrio, como justo tributo del pueblo á la memoria de uno de sus más resueltos y animosos defensores.—*Julián Sanz*, oficial emigrado.

De El Globo:

EL PROCESO CONTRA BOULANGER

Según un periódico de París, cuyos juicios son por lo comun, muy atinados, la duración del proceso será de dos á tres meses.

Calculábase que la comisión de instrucción, nombrada ya, invertirá lo menos treinta días en examinar los autos y en interrogar á los testigos. Terminadas estas diligencias preliminares y redactadas las conclusiones, la comisión requerirá al acusado para que comparezca ante el tribunal á defenderse de los cargos que se le dirijan; si no compareciese en el término de diez días, se habilitarán otros diez; y como no es de presumir que el general vuelva á Francia por ahora, pasarán cuatro y quizá cinco semanas antes de que comiencen los debates, llamados á producir vivo interés en la opinión pública. La sentencia no se pronunciará, por mucha prisa que se den los senadores, hasta los últimos días de Junio ó los primeros de Julio.

Los enemigos de Boulanger, que se prometían llevar este proceso á paso de carga, y concluirlo mucho antes de la apertura de la Exposición, empiezan á decir que el gobierno no ha tenido fortuna ni en la elección de la fecha ni en los cargos que han de servir de base al fallo definitivo. La acusación, redactada por el procurador general de la República, no es con efecto ningún documento que enaltece á su autor. Toda ella parece una biografía de Boulanger, que en lo sustancial podría suscribir cualquiera de sus admiradores. Decir, por ejemplo, que el acusado aspiró á ser jefe de partido; que obtuvo por favor del duque de Aumale la posición que ocupa en el ejército; que en su viaje á los Estados Unidos

se agitó sin cesar para que los periódicos repitiesen miles de veces su nombre; que en ciertas poblaciones de Francia, elegidas por sus amigos, se le tributaron honores de soberano; que gastó en las campañas electorales sumas enormes, cuya procedencia se ignora; que pactó alianzas con los monárquicos y los bonapartistas; que creyó contar con la casi totalidad del ejército, á excepción de unos cuantos oficiales generales; que Carnot se vería obligado á someterse no bien levantara la cabeza el movimiento preparado por las legiones de partidarios afechos á su persona, y formular otros cargos análogos, es, en resumen, tan poco, que dudamos que ellos solos basten para formular una sentencia condenatoria. Creemos que en el curso del proceso y en los debates próximos irán saliendo pruebas más concluyentes que las manifestadas en su acusación por M. Quesnay de Beurepaire, y que los testigos llamados á declarar revelarán hechos desconocidos hasta ahora del público. Si no hay tal, y resulta solamente que Boulanger ha aspirado á cambiar la forma actual de la República, á revisar la Constitución, á ser por el pronto jefe de un partido, y en el porvenir jefe del Estado, tememos que su figura, agrandada por las torpezas de sus adversarios, se agigante en lo sucesivo todavía más.

Pero aun suponiendo que se prueben con plena evidencia tremendos delitos contra la seguridad del Estado, ¿morirá el boulangierismo así que se pronuncie la sentencia contra Boulanger?

El boulangierismo no es de ahora, ni nació el día famoso en que el general volvía, jinete en caballo negro, de la revista del 14 de Julio. El boulangierismo nació hace años, cuando los gobiernos abandonaron aquella política sabia y prudente que aspiraba á afirmar la República paso á paso y muy lentamente; nació cuando se formaron situaciones racionales comprometidas á realizar programas imposibles; nació cuando la Cámara votó aquel funesto artículo 7.º de la ley de Instrucción pública, que dió origen á las persecuciones religiosas y á la alarma en las conciencias de numerosas clases sociales que se iban aproximando poco á poco á la democracia; nació cuando se combatió á la Iglesia, cuando se pensó en gravar la renta, cuando se invirtieron centenares de millones en un plan de obras públicas cuya utilidad no está todavía bien averiguada, cuando se saldaron los presupuestos con enormes déficits; nació cuando los ministerios sin autoridad y sin prestigio se sucedieron unos á otros dando ocasión á que los radicales se enseñoreasen de las situaciones; nació cuando el Parlamento, en un acto de denuncia inconcebible, despojó de su cargo al respetabilísimo M. Grevy, porque así plugo á la prensa callejera; y nació, en una palabra, cuando puestos los gobiernos en la pendiente rodaban cuesta abajo, arrastrando en su carrera la reputación de hombres ilustres y hasta la honra de personas de quienes jamás se había dudado.

El boulangierismo no lo ha creado Boulanger. ¿Qué importa que ese movimiento de la opinión se llame así ó de otro modo? Si Boulanger no hubiera existido alguien se habría levantado sobre el pavé para recoger los ecos de la opinión, cuyo descontento era cada vez más visible.

No está, pues, reducida la cuestión actual á un pleito entre los poderes públicos y el general. Si no fuera más que eso, nos podríamos felicitar de que el Senado separase el estorbo para que la República hiciera fácilmente camino.

Pero la cuestión es más vasta; se trata de una buena parte del país, amante de la República y harta de ver gobiernos débiles é insignificantes, que rodea á un hombre no más que porque promete lo que una serie inacabable de ministerios no ha podido hasta ahora dar; esto es: una política conservadora y prudente.

Al punto á que han llegado las cosas, ni puede retroceder el alto tribunal de justicia, ni declarar la inculpabilidad del acusado.

Las circunstancias y la lógica de los hechos le obligan á pronunciar un fallo condenatorio.

Júzguese del efecto que causará si no corresponde al delito.

El vulgarísimo personaje quedará convertido en mártir y víctima.

En ocasiones no se necesita más para suplir la ausencia de otras condiciones.

Telegramas de la Agencia Fabra (Recibidos por el correo)

Lisboa 19.

Los periódicos anuncian que el duque de Edimburgo, hijo de la reina Victoria, es esperado en esta capital, donde será recibido con todos los honores, hospedándose en el palacio real. En honor suyo el rey dará un gran banquete.

Burdeos 19.

Se ha fallado la célebre causa contra Gilly y consortes que se seguía ante el Jurado de esta ciudad. El primero ha sido condenado á seis meses de cárcel y á 1.000 francos de multa, Savine á 3.000 francos de multa, Chirac á dos meses de cárcel y 200 francos de multa, y Peyron á 15 días y 100 francos.

Todos han sido condenados además solidariamente al pago por daños y perjuicios de 8.000 francos á Raynal y 4.000 á Villeté. Están obligados también á insertar la sentencia en 15 periódicos y á inutilizar los ejemplares que queden del libro de Numa Gilly titulado *Mis legajos*, que tanta polvareda levantó al publicarse.

Paris 19.

Nuestro mercado de trigo presenta mejor aspecto; los precios son algo más sostenidos. Los del país se venden de 23 á 25.50 francos los 100 kilos, y los extranjeros entre 25.25 California; de 25.25 á 25.50 San Luis; de 22.50 á 24 Danubio; y de 24.50 á 25 Hungría superior.

Paris 19.

A juzgar por las noticias que circulan respecto del proceso contra Boulanger, no resultan pruebas respecto de la conjuración contra la seguridad del Estado. Si existió algún plan en este sentido, no se demuestra que Boulanger tomase parte en él.

Entre las filas de los boulangieristas prevalecen tendencias más pacíficas, indican lose la conveniencia de una tregua de todos los partidos franceses para no malograr el éxito de la Exposición universal.

Así se explica la firmeza de la Bolsa, á lo cual ha contribuido también la baja del descuento del Banco de Londres que ayer telegrafió esta agencia.

Londres 19.

El Sr. Albareda, embajador de España en esta capital, ha salido para París, don le se propone pasar quince días.

Madrid 20.

El procurador general de Francia ha demandado de injuria y calumnia á los periódicos boulangieristas *L'Autorité*, *La Cocarde*, *La Gazette de France*, *L'Intransigeant* y *Le Gaulois*.

La Presse acusó al procurador general de haber huido ante los prusianos.

El gobierno belga ha advertido al general Boulanger que le expulsará de aquella nación si se repiten en su casa las reuniones políticas.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 20, 4 r.

La princesa real de Suecia ha dado á luz un varón.

En una refinería de petróleo de Wilox (New-York) ha estallado un incendio ocasionando pérdidas que ascienden á tres millones de pesos.

Madrid 20, 5 t.

Paris.—El ministro del Interior ha enviado á los prefectos una circular reservada dándoles instrucciones para contraerrestar los manejos electorales y las sorpresas que preparan los boulangieristas.

Estos tienen designados ya los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones.

Circulan rumores de que Boulanger se trasladará en breve á Londres.

Madrid 20, 6 t.

Paris.—Siguen sosteniéndose firmes las cotizaciones de valores públicos en las Bolsas extranjeras.

Se anuncia que en la próxima semana hará el rey de Italia su visita al emperador de Alemania.

Lisboa.—El consejo de ministros de Portugal estudia con interés el proyecto relativo al saneamiento de la ciudad de Lisboa.

A este propósito dice *El Diario Popular* que ha tenido este año excesivo aumento la mortandad comparada con la del año anterior.

Madrid 20, 7 tarde.

Paris.—Temeroso Boulanger de ser expulsado de Bélgica, ha resuelto salir el martes ó miércoles para Inglaterra, encaminándose á Londres, en donde parece fijará por ahora su residencia.

La comisión instructora del proceso contra Boulanger ha tomado declaración á un librero, á una señora y después de éstos al ex-ministro de la Guerra general Ferron.

Madrid 20, 9 45 n.

Paris.—El periódico *Les Débats* inserta un despacho de su corresponsal en Viena diciendo que la emperatriz de Austria ha experimentado notable mejoría en su castillo de Isch y añade que los médicos consideran que la enferma se encontrará bastante fuerte para soportar el viaje hasta Wiesbaden.

Madrid 20, 10-25 n.

La minoría conservadora no ha pensado abandonar el debate económico, y parece dispuesta á emplear todos los recursos reglamentarios para promoverlo.

Esta actitud disgusta al gobierno, que de acuerdo con las otras oposiciones procurará la celebracion de sesiones dobles, dedicándose una de ellas al sufragio.

Sigue en pié el conflicto creado por la supresion de Audiencias.

Los diputados y senadores de las regiones amenazadas celebrarán una reunion para pedir al gobierno que desista de sus propósitos.

Seguramente serán desatendidas sus gestiones, porque el gobierno á lo más que accederá es á mantener el mayor número posible dentro de las economías que se exigen al ministro, pero en este caso, si fuera de las de capitales de provincia se conservan algunas, aun aplicando el criterio de que continúen las que más asuntos han despachado, las rivalidades estallarán con mayor energía, y el conflicto se agrandará en vez de disminuir.

La actitud de los diputados y senadores que se oponen á la reduccion de Audiencias por intereses de localidad, la aprovechará el gobierno para demostrar cuán difícil es hacer economías.

El lunes celebrarán una conferencia los Sres. Canalejas, Alonso Martinez y Gamazo para estudiar la proposicion de los forales y fijar las concesiones que pueden hacerseles en el Código civil.

Madrid 20, 11 n.

Ha muerto el general Merelo. El entierro se verificará mañana y se cree que estará muy concurrido.

La captura de los autores del robo en casa del marqués de Peñafior se debe al gobernador de Madrid, que seguía la pista hace algún tiempo al criado que fué del robado Angel Val.

De los diecinueve mil duros á que ascendía lo robado entre dinero y alhajas, se han recuperado cinco mil duros en billetes y oro y casi todas las alhajas.

Está complicado un agente de policía llamado «Frasquito».

En poder del ministro de Hacienda obran ya todos los presupuestos parciales, menos los de Gracia y Justicia y Marina.

Madrid 20, 11-15 noche.

Asistiendo hombres de todos los partidos se ha celebrado hoy una reunion preparatoria para constituir la sociedad antiesclavista iniciada por el cardenal Lavigerie.

Presidirán el comité provisional el arzobispo de Toledo y el Sr. Cánovas del Castillo, figurando como vocales los señores duque de Tetuan, general Cassola, Carvajal y baron de Sangarrén.

En la reunion de hoy se ha acordado hacer activa propaganda para preparar una reunion magna, en la que quedará definitivamente constituida aquella humanitaria sociedad africanista.

La sociedad será presidida por el cardenal Payá.

Madrid 20, 11-35 n.

El fiscal de la Audiencia ha propuesto que se dé traslado á las partes de las diligencias practicadas en la informacion suplementaria sobre el crimen de la calle de Fuencarral.

Si la Sala acuerda con el fiscal, se aplazará la reapertura del juicio oral por poco término que se conceda á cada uno de los letrados para el estudio de las diligencias.

Madrid 20, 11-54 n.

El miércoles regresará á Madrid el señor Capdepon.

En el consejo que se celebrará mañana el ministro de Hacienda hará el último esfuerzo para conseguir que el de Marina llegue á la cifra de economías por él pedida.

La Epoca y *El Liberal* publican extensos telegramas sobre el cisma que ha estallado en el partido constitucional de Valencia.

La proposicion atribuida al Sr. Lopez Chavarri de dimitir los cargos que ocupan los constitucionales ante la conducta que con ellos sigue el gobierno, se considera dignísima, pero irrealizable.

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al dia de hoy

Se aprobó el acta de la sesion anterior.

Se acordó nombrar celadores de las aguas de Santa Catalina para durante el año económico próximo á D. Antonio Gomila Carreras y á D. Francisco Sintés Camps.

Se acordó conceder la prohibicion de una exposición solicitada por Joaquin Sallord Triay.

Se acordó quedar enterado de un telegrama del Sr. Gobernador de la Provincia transcribiendo otro del Excmo. señor Ministro de la Gobernacion relativa á la suspension de las elecciones municipales acordada por las Cámaras.

Se acordó un pago de 23.20 céntimos con cargo al capítulo de imprevistos.

Y se levantó la sesion.

¿Infidelidad ó calumnia?

Costumbre inveterada es ya en *El Bien Público*, atacar á nuestra digna Autoridad Civil, desfigurando los hechos ocurridos y sacando de los mismos consecuencias absurdas. Siguiendo tales hábitos, el sábado rompe dicho periódico una de sus mejores lanzas en favor de un vecino de San Luis, de cuyos antecedentes no queremos ocuparnos, por haber amparado el Delegado á otro vecino del mismo pueblo que acudió en queja á la Delegacion, por detener indebidamente el primero de dichos vecinos un documento público. ¿Es ó no delito la detencion de un documento? Pues si lo es, como terminantemente prescribe el artículo 548, párrafo 9.º del Código Penal vigente, al

Delegado incumbia tomar las primeras providencias, dando cuenta de las mismas al Juzgado de Instruccion.

No se compare, porque mueve á risa y acusa ó grandísima mala fé ó grandísima ignorancia, la retencion de un documento público como es una cédula, con la detencion de un mueble, como por ejemplo un armario, primeramente, porque este hecho no está penado por el Código y sí el otro; y en segundo lugar porque la propiedad de una cédula, por ser personalísima no se puede disputar, y sí ser objeto de litigio la posesion ó pertenencia del mueble aludido.

Como consecuencia del hecho relatado dice *El Bien Público* que el Sr. Delegado tuvo detenido al presunto criminal mas de veinte horas. ¿Cómo sabe esto *El Bien Público*? ¿Habla de memoria y calumnia á sabiendas, ó ha habido infidelidad en la trasmision de noticia tan falsa? Decimos esto, porque únicamente el Sr. Delegado y el Sr. Juez de Instruccion, cuya rectitud y justicia hemos siempre alabado, conocen la hora en que el detenido fué entregado al Juzgado, pero como segun se murmura de público, los artículos denigrantes para el Sr. Delegado son debidos á un sujeto íntimamente ligado con el escribano á cuyo cargo corren las causas en este Tribunal y además el director de *El Bien Público* y alguno de sus redactores son auxiliares ó escribientes del Juzgado, volvemos á preguntar si ha habido ó no infidelidad en la trasmision de tal noticia.

Como el asunto está *sub júdice* únicamente apuntamos el dato relatado, teniendo seguridad que el Sr. Juez de Instruccion sabrá esclarecerlo y castigarlo, contentándonos por hoy con repetir que *El Bien Público* falsea los hechos, que el señor Delegado obró en la estera de sus atribuciones, y que no es exacto que el vecino aludido estuviese más de veinte horas detenido por la Autoridad Civil.

Otra falsedad estampa *El Bien Público* en su mismo número del sábado, al ocuparse del guardia de seguridad D. Antonio Orlach, pues este ni siquiera entró en el templo donde se supone ocurrido el caso denunciado.

Llamado á declarar sobre el particular el director de *El Bien Público*, contestó que ignoraba la certeza del hecho y quien fuere el autor de la gacetilla, y esta fué la *haneza de hombre honrado* con que ayudó el Sr. Seguí y Fuxá al esclarecimiento de lo ocurrido.

Mas *El Bien Público*, que tiene comentarios *filosófico-legales* que son una delicia, cree que una vez denunciado un delito bajo el anónimo de la prensa periódica, debe dirigirse el procedimiento contra el presunto criminal, cuando el procedimiento debe dirigirse en primer término á la justificacion de los fundamentos de la denuncia. No faltaría más sino que un ciudadano se viese cotidianamente amenazado y víctima de procedimientos criminales, porque á un cualquiera se le antojase denunciarle en los periódicos, sin mostrar la cara.

El guardia de seguridad lleva una autoridad delegada, y ofendiendo ó calumniando á uno de sus agentes, la ofensa ó calumnia sube hacia la Autoridad que aquel representa; y por lo tanto debe la dicha Autoridad denunciar por sí misma los delitos atribuidos á sus subordinados. Este es el procedimiento legal y este es el observado por el Sr. Delegado, celoso del cumplimiento de sus inferiores y de que se depure la exactitud de las suposiciones á estos inferidas.

Ya ve, pues, *El Bien Público* como, si motivos tiene para lamentarse de lo que le acontece, no ha de achacarlos al Delegado Sr. Lon y Albareda, sino á su inmoderado afan de basar en falsedades el desprestigio de dicha Autoridad.

Ha sido resuelto favorablemente por la Superioridad el expediente instruido por el Ayuntamiento de Villacárlos solicitando autorizacion para vender varias parcelas del comun.

El día de Pascua por la tarde fué aprehendido en la costa Sur de esta isla, á unas cinco millas de la isla del Aire, por dos escampavías salidos de Palma, un falucho francés procedente de Argel que, según parece, conducía unos doscientos bultos de tabaco de contrabando. Luego de efectuada la aprehensión, los buques aprehensores y el aprehendido hicieron rumbo á Palma, en donde fondearon ayer.

Los fabricantes de calzado de Palma, dice *El Isleño*, han acordado impetrar el apoyo de la Cámara de Comercio de aquella Capital para alcanzar del Gobierno la protección que su industria necesita.

La pretension de estos fabricantes no puede ser más justa en nuestro sentir; siendo insuficientes los mercados de las Antillas españolas para dar salida á sus productos desean protección para exportarlos con condiciones ventajosas á la América del Sur.

Fiamos en que encontrarán el apoyo que reclaman; pues de no ser así fuera triste el porvenir que espera á la fabricación de calzado que en Palma y las principales poblaciones de Menorca es respetable.

Aconsejamos á los fabricantes de esta isla que se adhieran á la solicitud de los de la Balear mayor, pues no hay duda sería conveniente en alto grado abrir nuevos mercados á una industria tan desarrollada como lo está en Menorca la de la fabricación de calzado.

Muchísimas fueron las personas que en la tarde de ayer salieron al campo; las calles de esta ciudad estaban casi desiertas lo propio que los cafés y casinos. En cambio el vecino pueblo de San Luis, la aldea de San Clemente y el caserío de Llumasanas, se vieron animadísimos.

Anoche tuvo lugar en el Principal la segunda función dada por la compañía Canetti. La concurrencia, bastante numerosa, aunque no como el día de Pascua, aplaudió repetidamente á los artistas.

Por la universidad de Barcelona se anuncia la vacante de la segunda escuela pública de niñas de esta ciudad, la cual debe proveerse por concurso de ascenso. Véase el «Boletín Oficial» de esta provincia número 3465.

El «Boletín Oficial» de esta provincia número 3466, recibido hoy, publica la cuenta de gastos é ingresos de este ayuntamiento, correspondiente al tercer trimestre del actual año económico.

Según vemos en «El Isleño» de ayer, hoy debía inaugurarse en Palma la red telefónica colocada recientemente. Felicitamos á los palmesanos.

En la tabajería del exclaustro del Carmen, se ha vendido hoy la carne de vaca y carnero á 0'40 pesetas los 400 gramos.

Mañana á las 12 se reunirá el Ayuntamiento y contribuyentes asociados para acordar el medio de cubrir el cupo de consumos señalado á esta ciudad para el próximo año económico de 1889-90, conforme dispone el artículo 227 del reglamento del ramo de 16 de Junio de 1885.

Ha fallecido en la villa de Gracia (Barcelona) á la edad de 68 años, nuestro paisano y amigo el distinguido marino don Juan Netto y Netto, que por espacio de muchos años ejerció el mando del vapor «Maria».

Enviamos á su apreciable familia nuestro pésame más sentido.

En 2 de este mes, se sembraron 10 tubérculos Crosnos, comprados en Barce-

lona: han empezado á brotar ayer, esto es, al cabo de 20 días.

El vapor correo «Nuevo Mahonés», ha sido hoy portador de la siguiente carga: 20 cajas petróleo, 5 cascós aguar-diente, 3 cascós vino, 7 cascós aceite, 8 fardos tejidos, 200 sacos yeso, 150 sacos salvado, 15 cajas jabón, muebles y otros efectos.

Nuestro particular amigo D. Juan T. Vidal, ha sido nombrado agente en esta isla de la Sociedad de seguros mútuos «La Equitativa» de los Estados-Unidos, cuya sucursal en España está autorizada por real orden desde 1882.

Véase el anuncio que hoy publicamos.

En la Alcaldía de esta ciudad se ha recibido el pase del recluta del reemplazo de 1888 Cristóbal Villalonga Carreras destinado al ejército de Ultramar, cuyo mozo debe presentarse en la citada dependencia para hacerle entrega del espresado documento.

El tiempo desde ayer vuelve á presentarse variable; pues si á ratos luce el sol, en otros se oculta tras densa cortina de nubes que de tanto en tanto salpican las calles con ténues gotas sin atreverse á descargar verdadera lluvia.

Han llegado hoy en el vapor correo el capitán D. Mateo Moranta Frau destinado al Regimiento Infantería de Mindanao y el teniente del mismo cuerpo don José Freixa que se hallaba con licencia.

A las once de la mañana de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver del conocido fabricante de calzado nuestro buen amigo don Gabriel Coll Juanico, fallecido en la tarde de ayer, después de una penosísima enfermedad de corazón.

Reciba su apreciable familia la expresión del sentido pésame que EL LIBERAL le envía.

En poder del cabo de serenos se hallan dos garruchas y dos cuerdas que anoche se encontraron por uno de los serenos de esta ciudad. Se entregarán á su dueño.

El vapor correo llegado hoy de Palma ha sido portador de cuarenta y un cajones tabacos, conteniendo los siguientes:

Elaborados en la península
100.000 cigarrillos moder os finos.
360.000 id. id. entrefinos.
500.000 id. comunes fuertes.

Elaborados en la Habana
1.250 cigarros fábrica «Henry Clay».
4.200 id. id. «La Española».
1.750 id. id. «Flor de Murias».
1.200 id. id. «H. Upmann».
1.000 id. id. «La Corona».
2.000 cajetillas id. «La Española».
1.000 id. id. «La Carolina».
120 paquetes picado id. «La Davesa».
100 id. id. id. «Por Larrañaga».

La compañía Canetti dará el domingo próximo su tercera función en el Teatro Principal, bajo el siguiente programa:
1.º Sinfonía por la orquesta.
2.º El alambre metálico por los señores Blondin y Victor.
3.º El pasaje del vaso.
4.º El hombre de la boca de hierro.
5.º Las escalas.
6.º Equilibrios con botellas de cristal y sillas.
7.º El arca de Noé y mil sombreros, «entrada cómica» por los clowns.

DESCANSO
1.º Sinfonía por la orquesta.
2.º La subida del Niágara (Novedad)
3.º Los dos hombres elásticos.
4.º Baile de los moros (entrada cómica).
5.º La escalera virtuosa «novedad».
6.º Revolución de saltos beduinos.
7.º La cucaña «intermedio cómico».

8.º El Bambú Japonés «Novedad del día».

9.º Pantomina «El zapatero en confusión».

El *Nuevo Mahonés* llegado hoy á las cinco proce iente de Palma ha conducido los siguientes pasajeros:

D. José Freixas, José Riera, un capitán y su señora, un individuo de tropa, Pedro B. Valls, Adolfo Camacho, José Castañer, Antonio Escandell, Concepcion Carballo, un marinero.—Total 11.

Los pasajeros salidos el domingo á bordo del vapor *Puerto Mahon*, fueron:

PARA BARCELONA
D. José Guerrero, Rosario Barrero, Antonia Corts, Ramona Ortiz, Francisca Moll, Mariana Mercadal, Juan Andreu, un individuo de marina, Gustavo Mullers, Salvador Almirall, 278 soldados, Fernanda Alcalde, Luis Ferrer, Jaime Font, un individuo de tropa.

PARA ALCUDIA
D. Lorenzo Pons, Julio Terrats, Assi Juan, Manuel Juan, Miguel Pibrail, Juan Coll, Arnaldo Mateu, Gabriel Capella, Juan Crespi, siete individuos de tropa, Federico Siegrist.—Total 309.

Matadero Municipal
Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para José Sintés, 1 ternero.
Para Francisco Llopis, una vaca y 4 carneros.
Para Estéban Sintés, 2 carneros.
Para Sebastian Olives, 1 ternero.

BOLSA DE MADRID
22 de Abril.
4 por 100 interior perpetuo . . . 76'650
4 por 100 amortizable . . . 89'900
Billetes Hipotecarios de Cuba. 105'650

Observaciones atmosféricas de anteayer por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad decido		
9 m.	766'8	16'1	14'4	SE	Brisa.
3 t.	764'9	18'3	16'5	Id	Id.
				Temperatura máxim.a.	18'7°
				Id. mínima.	7'7°
				Velocidad del viento en las últimas 24 horas.	182 kilom.
				Humedad relativa á las 9 mañana	83

Observaciones atmosféricas de ayer por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad decido		
9 m.	761'3	15'0	14'0	E.....	Brisa.
3 t.	759'1	16'6	15'5	NE...	Id.
				Temperatura máxima.....	18'3°
				Temperatura mínima.....	10'0°
				Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....	135 kiloms.
				Humedad relativa á las 9 de la mañana.....	90

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Jorge mártir y San Adalberto
Corte de Maria
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Remedío en San Francisco.
Santo de mañana
San Fidel capuchino y San Gregorio.

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 22
De Argel pail. *San José*, pat. Gabriel Mercadal, con 6 trip., habones y salvado.
Día 23
De Palma v. *Nuevo Mahonés*, cap. don Francisco Cardona, con 19 trips. 11 pasajeros, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 22, 10-30 m.
Desmientese que haya inteligencia alguna entre el general don Arsenio Martinez Campos y los conservadores. Indicase á D. José Luis Albareda, nuestro embajador en Lóndres, para la presidencia de un alto cuerpo administrativo. Algunos ministeriales creen que será el Consejo de Estado.

Dáse por seguro que los presupuestos se aprobarán antes del mes de julio.

Madrid 22, 6-30 t.
«El Liberal» dice que los veinte y tres millones de economías, que obtiene D. Venancio Gonzalez en los presupuestos, nada resuelven ante la enormidad del déficit.

Entre los detenidos sobre el petardo, que estalló en la catedral de Valencia, hay algunas mujeres.

Madrid 22, 6-45 t.
La Higinia Balaguer ha sido conducida á declarar, como testigo, en el juicio que se sigue sobre el robo en la Administracion de Loterías de la Puerta del Sol: ha acudido grandísima concurrencia.

Madrid 22, 10-55 n.
La Reina Regente ha firmado una estensa combinacion en el personal de la Magistratura.

Aun no se sabe fijamente la fecha en que se celebrará la reapertura de los Cuerpos Colegisladores; pero se cree que depende de la conferencia, que en este momento están celebrando el Presidente del Consejo de Ministros y D. Cristino Martos.

Madrid 23, 10-40 m.
La Gaceta publica la combinacion firmada ayer por la Reina Regente sobre la Magistratura.

El Contra-Almirante don Rafael Rodriguez de Arias, ministro de Marina, ha llegado á un acuerdo con don Venancio Gonzalez, ministro de Hacienda, sobre las economías que se harán en el ramo de Marina.

El Gobierno ha resuelto que se discutira previamente el proyecto de ley sobre el Sufragio Universal.

BOLSIN
Barcelona 22, 10-35 n.
Interior 76'75
Exterior 78'97

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día veinte y cuatro de Abril próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado a una segunda subasta y remate, con arreglo al pliego de condiciones, de la casa sita en esta ciudad calle del Comercio número dos, bajo el tipo retasado de dos mil novecientas setenta y cinco pesetas del que no se admitirán posturas inferiores, debiendo los licitadores depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad que con el pliego de condiciones se halla de manifiesto en la escribanía del refrendario, sin derecho a exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio necesario de testamentaría de don Miguel Tudurí y Portella y otros.

Dado en Mahon a trece de Marzo de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara—Ante mí, Juan Allés.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día de 30 Abril de 1889.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a 3 pesetas y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.382 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
1 . . . de	10.000
20 . . . de 2.500	50.000
1.156 . . . de 300	346.800
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 para el premio segundo	3.000
1.382	613.200

Mahon 23 de Abril de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

Gran rebaja de precios

Por tener que trasladarse el almacén de Muebles situado en la Plaza del Carmen núm. 13, esquina a la del Norte, el dueño del mismo D. José Codina ha resuelto rebajar el precio en los que se espresan a continuación:

- Armarios de caoba con luna de cuerpo entero.
- Lavabos de varias clases.
- Aparadores de comedor.
- Cómodas de varios precios.
- Mesas de nogal para comedor.
- Mesas de noche con y sin piedra.
- Mesas de centro.
- Camas y somnieres de varias clases.
- Silleras y varios otros que se dejan sin mencionar.

Para vender

Lo está la casa núms. 49 y 51 de la calle de la Plana de esta ciudad.
Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Subasta

El día 9 de Mayo a las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitacion verbal de la casa número 47 de la calle de Gracia de esta ciudad a voluntad de su dueño.
Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

La Equitativa

SOIEDAD DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA de los Estados-Unidos

(The Equitable Life Assurance Society of the U. E.)
FUNDADA EN 1859

Domicilio social Broadway, New York
Sucursal de España

Autorizada por Real Orden 10 Octubre de 1882
Calle de Sevilla, 16, principal—Madrid

Presidente

Henry B. Hyde

Director y Administrador General para España y Portugal

Excmo. Sr. D. Juan Angel Rosillo

Junta de referencia para España

- Excmo. Sr. Marqués de Casa Gimenez.
- Excmo. Sr. D. José de Ortueta.
- Excmo. Sr. D. Isidoro Gomez de Aróstegui.
- Excmo. Sr. D. Pablo Hernandez Pelayo.
- Excmo. Sr. Marqués de Peñafloreda.
- Excmo. Sr. D. Sosé Suarez Guanes.
- Excmo. Sr. D. Felipe Gomez Acebo.
- Sr. D. Francisco Rodríguez Avial.
- Sr. D. Joaquín Lopez Dóriga.
- Sr. D. Gil María Labra.
- Sr. D. M. Sabas Muniera.—Madrid.
- Sr. D. Emilio Vidal Ribas y Torrens.—Barcelona.
- Sr. D. Federico de Solaegui.—Bilbao.
- Excmo. Sr. Marqués de Santo Domingo de Guzman.—Cádiz.
- Excmo. Sr. D. Bartolomé Belmonte.—Córdoba.
- Sr. D. Miguel Casaus.—Huesca.
- Excmo. Sr. D. Saturnino Fernandez y Gonzalez.—Sevilla.
- Sr. D. Antonio de la Devesa.—Valencia.
- Sres. Villarrolla y Castellano.—Zaragoza.

Esta Sociedad se dedica a seguros de cantidades pagables al fallecimiento del asegurado ó al mismo si vive el término de años por que se asegura; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas.

Todas las combinaciones a que se dedica esta Sociedad, son de suma utilidad para las clases sociales, pues la formacion del capital pagable al fallecimiento de una persona, en particular es conveniente a los padres de familia, que desean aun despues de su fallecimiento que su esposa é hijos gocen el bienestar.

En casi todas las diferentes combinaciones, el asegurado tiene participacion en los beneficios de la Sociedad.
Para detalles y esplicaciones dirigirse al agente en Menorca D. Juan T. Vidal.—Mahon, San Fernando 43.

D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia n.º 34, compra duros antiguos del cuño de Isabel II, al precio de Ptas. 4'75 cénts. uno, hasta el día 30 del actual.

Para vender

Lo está una casa con dos solares adjuntos calle del Obispo número 6, San Luis.
Para informes, calle de Gracia número 110, Mahon.

Casino El Recreo

Debiendo amortizarse 10 acciones de a 25 pesetas cada una, se participa a los señores acreedores que dicho acto tendrá lugar el próximo viernes 26 del corriente a las 9 de la noche ante la Junta Directiva.

La amortizacion se efectuará conforme a las bases acordadas en el convenio de acreedores, aceptándose la proposicion más ventajosa que se presente por medio de pliego cerrado. En caso de no presentarse ninguna, se procederá al sorteo.

Mahon 22 Abril 1889.—El Presidente, GABINO SIRVENT.

Para alquilar

Lo está la casa calle del Comercio número 21, es útil para una escuela ó taller.
Informarán calle de la Reina 29.

Para vender

Lo está la casa n.º 43 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está el huerto de recreo de la calle de Vasallo número 4, al entrar en la carretera de San Clemente. Para informes dirigirse al mismo.

Se venderá por un precio arreglado un elegante carreton.
Informarán en esta imprenta.

Para vender

Lo está un borrico de tres años escasos y seis y medio palmos de alzada.
Para informes, Calle Gracia número 132.

Para alquilar

Lo están las casas recién construidas, números 4 y 6 en la nueva carretera de Mahon a Ciudadela.
Informes calle Castillo, 78.

Para alquilar

Lo está una casa amueblada en la calle de Gracia número 57.
Para informes dirigirse a la calle de Gracia n.º 62.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos la casa calle de Isabel II número 15.
Informarán calle de Mercadal número 20.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pianos

Para alquilar y vender a precios módicos. Castillo 2 y Concepcion 12.

Aprendiz

Se necesita uno para un nuevo comercio. Informes en esta imprenta.